

ORIOLA Christian (d')

Né le 3 octobre 1928 à Perpignan (Pyrénées-Orientales)

Balance

Décédé le 29 octobre 2007 à Nîmes (Gard)

GdS® Promotion 1993

Un père enthousiaste et exigeant l'entraîne à l'escrime dès 9 ans dans le sous-sol de la maison familiale, sur l'ancienne place d'armes de Perpignan. Il n'y a pas de hasard... A 15 ans, il bat des juniors et des seniors, et des bons. A 18 ans, il échoue en finale du championnat de France. Quand il téléphone en Catalogne pour annoncer fièrement son exploit, papa remarque : *mais tu n'es que second !*

Cette phrase va faire du jeune gaucher catalan au tempérament de feu un compétiteur féroce, rapide et fougueux, doté d'une excellente main, de jambes très souples et d'une technique classique sans faille, cachant sous des airs désinvoltes un orgueil et une force mentale de champion. Dès l'année suivante, il devient, à Lisbonne, le plus jeune champion du monde de fleuret de l'histoire (19 ans) et sa moisson ne s'arrêtera plus :



- Aux Jeux de Londres (1948) il devient, à 20 ans, champion olympique par équipes, mais échoue en finale individuelle devant celui qui l'a battu 2 ans auparavant en finale du championnat de France, Jehan Buhan. Furieux de *n'être que second*, celui que les Anglais surnomment *d'Artagnan* s'entraîne plus encore

- En 1949, il conserve son titre de champion du monde et y ajoute celui par équipes, exploit renouvelé en 1951 malgré une grave crise d'urémie en 1950

- Même doublé aux jeux Olympiques de 1952

- L'apparition en 1954 du fleuret électrique, auquel il est farouchement opposé, le perturbe, il échoue en finale du championnat du monde 1955, mais a l'intelligence et la volonté de changer aussitôt sa technique, et conserve son titre olympique à Melbourne en 1956 (argent par équipes en prime).

Celui qui est considéré comme *le plus grand escrimeur de tous les temps*, et dont le sens de l'humour et de la répartie étaient célèbres, met fin à sa carrière après les Jeux de 1960, où il est porte-drapeau de la délégation française.

Cet amateur d'athlétisme, de cyclisme, de natation et d'équitation (où s'illustra son cousin Pierre, double médaille d'or olympique) sera ensuite arbitre international et vice-président de la FFE jusqu'en 1984.

Lauréat (1956) de l'Académie des sports dont il est devenu membre.

Chevalier de la Légion d'honneur en 1971, officier en 1995.

Champion de France individuel en 1948, 1953 et 1957.

Champion de France par équipes à l'épée en 1952 (avec le Racing club de France) et au sabre en 1970, à 42 ans, avec la salle Réant de Montpellier.

Octuple champion du monde (4 en individuel) et vice-champion en 1955.

Avec un autre escrimeur, Lucien Gaudin, il est le seul Français quatre fois champion olympique : par équipes en 1948 et 1952, individuel en 1952 et 1956.

Médaillé d'argent en 1948 (individuel) et 1956 (équipes).

Champion des champions en 1947.

Elu *escrimeur du XXe siècle* par la Fédération internationale (2001).